

MeSo

Medical Care & Social Welfare

京都

医療の
仲間

2012年 新年号

第172号
・発行・

京都医療労働組合連合会

京都市中京区四条御前西入

京都労働者総合会館 6 F

TEL (075) 801-8002

FAX (075) 811-6170

<http://www.labor.or.jp/iroren/>

(E-mail: iroren@labor.or.jp)



2012年、力あわせて頑張ります！
京都医労連執行委員会



9月10日の京都医労連定期大会で新体制が確定しました。

52のかがやく瞳で、職場を基礎に、世界をみすえて奮闘します！！

京都医労連書記長 坂田 政春

もくじ

- 2～3 P 広がる格差と貧困
- 4～5 P 京菓子手作り体験！
- 6～7 P 時には音楽
トークプラザ
ちょっとひと味

広がる格差と貧困

京都市職労

あなたの暮らし、医療保険、 買い物についてのアンケート

京都医労連は、第89回定期大会で「いのちと暮らし・雇用を守る京都市政」を実現する方針を確立し、中村市長実現に向けた取り組みをすすめることを決めました。その一つとして、京都市民の政治への不信・不満や生活・雇用、医療への要求を知ることになりました。京都市の職員労働組合、京都市職労は、京都市民の生活について、大規模な実態調査を行いました。題して、「あなたの暮らし、医療保険、買い物についてのアンケート」です。このアンケートを通じて浮かび上がった京都市民の暮らしの実態はどのようなものだったのでしょうか。京都市職労常任執行委員の和田篤史さんにお話を伺いました。



アンケートの 目的と内容

京都市職労では4年に1度、市長選挙中間の年に、市民向けの「京都市政評価アンケート」を1984年から取り組んできました。今回のアンケートでは、2008年に起きたリーマンショック以後、市民の生活実態が特に深刻になってきたのではないかとという声、現場で仕事をしている組合員から寄せられたことをうけて、今までのアンケート以上に詳細に京都市民の生活実態を掴むことが必要だと考えました。その結果、アンケートの題は、「あなたの暮らし、医療保険、買い物についてのアンケート」ということにな

りました。

アンケートでは、2〜3年前と比較しての生活実態はどうか、どのような医療保険に加入しているのか、そして昨今話題になっている主に高齢者の人たちですが、町中で暮らしていても日々の買い物で事欠く、いわゆる買い物難民の実態はどうなっているのか等々の項目について、質問をしています。このアンケートを京都市内全68万世帯の内、約半分にあたる34万世帯に組合員が中心となって配布し、1万2443人の市民の方々から、回答が寄せられました。

アンケート結果と 生活実態の特徴

アンケートの最大の特徴は、あなた

の世帯の暮らし向きは、2、3年前とくらべてどうですか？という問いに対して、年代、性別を問わず全体として、「やや苦しくなった」が36.5%、「かなり苦しくなった」が23.2%で、全体のほぼ6割の方が生活状況の悪化を感じていることです。そして苦しくなった理由について全体として、「国民健康保険料や介護保険料が増えた」が38.9%でトップ、続いて「医療費や介護サービス費が増えた」26.4%、「給料が減らされた」24.5%等になっています。この結果からわかるのは、長引く経済不況の下、市民生活が大きな影響をうけ、所得が減り、高すぎる国保料に市民の皆さん方があえいでいる姿ではないでしょうか。それを裏付けるものとして、あなたが加入している医療保

険を尋ねる項目があります。その第1位は「京都市国民健康保険」で39.4%になっていて、不安定な職業状況にある人ほど国保への加入割合が高くなっています。派遣会社からの仕事では、京都市国保に加入している割合が39.9%と高くなっています。経済状況が脆弱な人ほど国保加入割合が多くなり、高すぎる保険料で苦しんでいる実態が浮かび上がっていることが分かります。

買い物難民の 実態

特徴のひとつは、生鮮食品は、主にどの店で購入されていますか（複数回答可）という質問がありますが、

1番多かったのが、「スーパー」で74.1%でした。70歳代になると、2番目に多かったのが「近隣の商店街などのお店」という回答で、「スーパー」の選択率が下がっている傾向がありました。特徴のもうひとつは、町中であつても手軽に買い物ができる店がないという地域が京都市内に多数あるということです。例えば下京区夷馬場町ですが、ここは島原地域で比較的近所に七条商店街がある所です。京都駅の再開発で伊勢丹が進出し、その影響もあつて七条商店街や地域の商店の数が減ってきています。そして高齢化も進行し、高齢者を中心として買い物することが厳しくなっています。七条商店街に行くことと歩いて15分前後かかります。高齢者にとって、重たい荷物

を運ぶ買い物は大変なことです。衣食住をまかなうという、日常生活の基盤が危うくなる実態の現れたといえます。このような事例は他の地域にもあることがわかりました。「歩いて行けるところに行きたいお店がない」の選択率が40%以上という地域の一覧表をアンケート結果として発表をしています。一覧表については、京都市職労のホームページをご参照ください。

京都市長選挙の 意義

1月22日告示、2月5日投票で京都市長選挙が行われます。私たち京都市職労も、京都市民の生活に責任を負っ

ていると考えています。今回のアンケート結果でもわかるように、今の市民の生活状況は深刻です。高すぎる国保料の取り立てに代表されるように、「区役所に行く気にならない」、「これが実感だろう」と思います。市民生活に冷たい現在の市政を改めなければならぬと私たちは考えています。「循環」、「底上げ」、「参加」を呼びかけている中村和雄さんこそ、京都市長に最もふさわしい人だと考えています。中村市長実現のために全力で頑張る決意です。

*「2010年」あなたの暮らし、医療保険、買い物についてのアンケートの結果について全文は、京都市職労のホームページ「ちょうさほこく簿」で見ることができます。



大手筋商店街 写真：香川裕一さん

京菓子手作り体験!

新しい年を迎えて最初の紙面にふさわしい企画を!との事で、編集委員会ではいろいろと検討した結果、今回は優雅な雰囲気の中で京菓子作りの体験をレポートします。

京菓子(和菓子)の歴史

日本における菓子のルーツは非常に古く、古代の人々は木の実や果物を食事の合間に食べていたそうです。この時の「菓子」が語源とされ、後に今の「菓子」となったとされています。

また、菓子の神として田道間守(たじまもり)という人がいます。日本書紀によると、その昔、垂仁天皇の命をうけて田道間守は中国南部、東南アジアあたりにあった常世(とこよ)の国まで旅して持ち帰った長寿の霊薬、非時香菓(ときじくのかくのこのみ)のことが記されています。この非時香菓は柑橘類の橘の実でした。後に聖武天皇が「橘は菓子の長上、人の好むところ」といわれ、古代の菓子が「果物」の意味もあるところから、田道間守は菓祖神として各地の菓祖神社に奉られています。京都では左京区にある吉田神社の末社、菓祖神社の祭神として祀られています。

戦乱が止み、平和になり、菓子づくりに力を注ぐことができるようになった江戸時代の元禄期から現在のような季節感をこめた京菓子が大

成されたのだといわれています。京都の京菓子は江戸の上菓子が競い合うようにして、菓銘や意匠に工夫を凝らした和菓子が次々に誕生しました。

京菓子作り体験

京都市内には京菓子作りの体験をさせてくれるお店は何軒ありますが、今回私たちは女性の京菓子職人の方に指導していただける「よし廣」さんにお世話になりました。

私たちが手作り体験したのは「雪上松」と「捻梅(ねじりうめ)」という2種類で、それぞれ形作りに工夫が凝らされています。(季節の題材を作るので季節によって作る作品も変わります)

まず、最初に「雪上松」を作ります。この「雪上松」は字の如く松に雪がほのかに積もっている様子を表したもので松の緑と雪の白を合わせて上手くぼかすことが大切です。「捻梅(ねじりうめ)」は裏打ちと云う技術とスプーンを使ってのさじ切りという梅の花に見せるための切り込みを入れる技術が必要です。

京菓子手作り体験のながれ



雪上松

最初に雪上松を作ります。生地を表面が滑らかになるまでよく揉んでおきます。



緑の生地を直径5cmくらいに伸ばし、白の生地を緑の生地の上半分のにせます。



境目の白を緑にこすりつけながら、白と緑の面積が半分ずつになるように、なじませてぼかします。



中にあん玉を入れて小指の横を使い2か所くぼませて松の形に整えて、へらを使って線を入れます。



捻梅
(ねじりうめ)

次に捻梅を作ります。雪上松と同様に生地を表面が滑らかになるまでよく揉んでおきます。



白の生地とピンクの生地を手の平で伸ばします。ピンクの生地は白の生地より2mm小さくして白の生地のにせます。



中にあん玉を入れて丸めて少し平たい球状に形を整えます。小指の横でくぼみを作り、スプーンで切り込みを入れます。



最後に、中心のところに黄色をのせて、少し押さえて固定したら完成です。



最後に茶色の生地を伸ばして、真ん中で折り曲げてひねって、枝の形を作ったらくぼみにのせて完成!



「雪上松」と「捻梅」並べるとこんな感じになります。



体験後、水内菜奈美さんの京菓子実演を鑑賞。さすがプロ!鮮やかな手さばきです。



職人さんの実演後、抹茶と茶菓子(ハッ橋饅頭)をいただきます。このハッ橋饅頭は全国菓子博覧会金賞受賞の逸品でとてもおいしかったです。



自分が作った2個と職人さんがお土産用に作った2個を持ち帰ります。



講師の水内菜奈美さんから写真付きの「京菓子体験修了証書」をいただきます。(1グループに1枚)



「よし廣」女性京菓子職人の水内菜奈美さん

和菓子職人の世界に入ったのは、このお店が私の実家でありまして小さい時から和菓子に囲まれて育ちました。もともと物作りが好きだったこともあります。短大は行きたかったので卒業後すぐにこの世界に入りました。「和菓子製造一級技能士」の試験は、実技は勿論ですが筆記試験もあります。化学反応の問題もあるんですよ。この化学反応をしっかりと把握することによって、より良い和菓子ができます。

商品としてはオーダーメイド和菓子の注文をよくいただきます。誕生日、入学祝いなどめでたいお祝いのツールとしてご利用いただけることは非常にうれしく思っています。

また、「和菓子ケーキ」や「モンブランどら焼き」など大変ご好評いただいています。この商品の様に昔から培った和菓子の良さや新しい物との懸け橋になれたらと思っています。



新しい和菓子を創造する 総本家 よし廣
京都市中京区西ノ京月光町 22
電話：075-811-5554 / 営業時間：朝 10 時～夕方 6 時
定休日：不定休 / 駐車場：無

フォト通信

京都民医労50周年記念レセプション

京都民医労は、昨年の7月に50周年を迎え10月にOBの方々、共に運動を進める諸団体の方々の多くの参加で50周年 記念レセプションを催しました。今年は、私たちの暮らしに大きくかかわる京都市長選挙があります。民医労の歴史に学び、“世の中をよくするたかひにも重点を置いた運動をすすめていかなくてはならない”と思っています。レセプションには、中村和雄さんもお祝いに駆けつけていただきました。



ナースウェーブin京都



11月5日(土)に秋のナースウェーブを行いました。労働科学研究所の松元俊先生から長時間夜勤の有害性について講演をいただいた後、雨の中でしたが四条烏丸で宣伝を行いました。



娘が2歳になりました。京都市の子どもの医療費無料化の制度は3歳までなので、1年後の窓口負担金がか心配です。2月5日投票の京都市長選挙で中村和雄さんを市長に押し上げて、「小学校卒業までの子どもの医療費無料化」を実現させましょう。

編・集・部・だ・よ・り

個人加盟組合の名称を募集します!

京都医労連はひとりでも入れる個人加盟組合があります。もっと親しみやすく、入りやすい組合にしていきたいと思っています。

もっと入りたくするような組合名を募集しています。ふるってご応募ください。



採用された方は5千円の図書カードを進呈します。1月31日(火)までに郵送かFAXでご応募ください。